

tura hidráulica, obra importante aun hoy, 4 tom. en 4º con grabados, 1737-1753, etc.

Belin de Ballu (SANTIAGO NICOLÁS), helenista, nacido en París (1753-1815), consejero del Tribunal de monedas, miembro de la Academia de las Inscripciones, director de la escuela de Saint-Cyr, 1800, profesor de literatura griega en la universidad moderna de Kharkoff; tradujo la *Hécuba* de Eurípides; las *Obras completas de Luciano*, 6 tom. en 8º; el poema de Oppiano sobre la caza; publicando muchas ediciones y escribiendo la *Historia crítica de la elocuencia entre los Griegos y los Romanos*, 1803, 3 tom. en 8º.

Belisario, general del emperador Justiniano I, nacido por los años 490 en un pueblecito de los confines de la Tracia y de la Iliria, muerto en 565, formó parte de la guardia de Justiniano. Mandado a Oriente contra los Persas, defendió á Dara como gobernador de ella. Al advenimiento de Justiniano fue nombrado generalísimo del ejército de Asia. Ganó muchas victorias, pero sus soldados quisieron pelear en Calinico, á pesar de sus exhortaciones á que no lo hiciesen y fueron derrotados. Belisario no por eso dejó de tener la gloria de firmar la paz en 531. A su regreso á Constantinopla casó, por su desgracia, con Antonina, hija de un conductor de carro, una antigua amiga de la emperatriz Teodora. Entónces fué cuando prestó al emperador el servicio mas importante de todos, reprimiendo una terrible sedición que amenazaba su trono, en 532. Se le encargó en seguida de mandar la gran expedición dirigida contra los Vándalos de Africa, 533; vencedor del rey Gelimer, en Tricameron, dueño de Cartago y de sus riquezas, volvió el Africa bajo la dominación de los Griegos y volvió á Constantinopla con el rey cautivo á recibir los honores del triunfo y del consulado. Su fortuna llegaba á su colmo, era bastante rico para mantener á su costa 7,000 hombres. Se le mandó ir contra los Ostrogodos, poseedores de Italia. Con un ejército insignificante tomó la Sicilia, Nápoles y Roma; rechazó todos los esfuerzos del valiente Vitiges que había venido á sitiarse; le persiguió en Rávena, obligándole á rendirse, y le envió prisionero á Constantinopla, en 538. Calumniado por los cortesanos envidiosos, fué llamado y enviado por el sospechoso é ingrato Justiniano contra el rey de los Persas Cosroes I; expulsó á los enemigos del Asia menor mientras que el nuevo rey de los Ostrogodos Totila, tomaba de nuevo toda la Italia. Belisario volvió á presentarse allí y tomó otra vez á Roma. Pero Justiniano le abandonó. Su esposa, cuyos excesos había querido reprimir, le malquistó con el emperador. Se le acusó como conspirador, se le confiscaron sus bienes, y solamente obtuvo su perdon por la mediación de Antonina, á quien tuvo que dar gracias incado de rodillas á sus pies. Fué enviado á Italia, pero desobedecido y mal secundado, tuvo un éxito fatal y volvió á Constantinopla, donde vivió en completo retiro durante once años. En 559 los Búlgaros amenazaban á Constantinopla; Justiniano le devolvió su espada y Belisario salvó una vez mas el imperio. Se le recompensó acusándole de nuevo de haber conspirado contra Justiniano; se le prendió y humilló, concluyéndose por devolverle una parte de sus bienes. Murió poco tiempo despues. Su viuda Antonina consagró lo que le quedaba de fortuna en edificar un convento. En el siglo xii el narrador Tzetzes inventó el representar á Belisario ciego y pidiendo limosna; esta narración dramática, pero infundada, se ha hecho popular. Es probable que circulase antes que la de Tzetzes. V. *Procopio*, que fué el secretario de Belisario.

Belistre (Garganta de), la mas oriental de los Pirineos que conducen de Rosas á Puerto Vendres, siguiendo á lo largo de la costa, y la cual es casi impracticable.

Belmez, villa de la prov. y á 85 kil. N. O. de Córdoba (España), cerca del Guadiaro, afluente del Guadalquivir, situada en un precioso valle del vertiente meridional de Sierra Morena. Existe una rica hondonada, donde á flor de tierra se extrae un excelente carbon mineral, el cual explota un camino de hierro de 63 kil.; 2,000 hab.

Belmonte, pueblo de la Calabria citerior (Italia), cerca del mar; 4,500 hab.

Belmonte, ciudad de la prov. de Bahía (Brasil), á 70 kil. de Porto Seguro, en la embocadura del Belmonte, río de 120 kil. que viene de la prov. de Minas Geraes y forma una cascada de 85 metros.

Belmonte, villa de la prov. y á 8 kil. S. O. de Cuenca (España). Molinos de aceite; patria de Luis de Leon; 3,000 hab.

Belo ó Bielo Ozero (*Lago blanco*), en el gobierno de Novgorod (Rusia), tiene mas de 120 kil. de circunferencia y recibe 26 riachuelos.

Belo, rey de Asiria, se dice que vivió por los años 2,000 ant. de J. C. y libertó á Babilonia de una invasión de Arabes. Habría sido el padre de Nino.

Beleil, pueblo del Henao (Bélgica), á 25 kil. E. de Tournai. Hermoso palacio de los principes de Ligne (1146); 2,500 hab.

Belon (PEDRO), naturalista francés, nacido en el caserío de la Souleterie (Sarthe, Francia), le protegió Renato del Bellay, estudió medicina en París, recorrió la Alemania y despues, bajo los auspicios del cardenal de Turnon, emprendió, en 1546, un gran viaje á Oriente para estudiar las plantas. Visitó la Turquía, Grecia, el Asia Menor, Egipto, la Palestina é Italia, y consignó los resultados de su viaje en las *Observaciones de varias singularidades y cosas memorables encontradas en Grecia, Asia, etc.*, 1553, en 4º, con excelentes grabados sobre madera. Esta interesante obra, de la cual se han hecho muchas reimpresiones, se tradujo tambien repetidas veces. Belon fué recompensado por Enrique II y por Carlos IX, quien le dió para habitarlo el palacio de Madrid en el bosque de Boulogne. Allí fué asesinado por algunos ladrones probablemente. Se tienen suyas: *Hist. natural de los peces marinos extranos, etc.*, 1551, en 8º; de *Aquatilibus libri duo*, 1553, en 8º, con figuras; de *Arboribus coniferis, resiniferis, aliisque nonnullis sempiterna fronde virentibus*, 1553, en 4º; una obra en 3 libros acerca de los monumentos funerarios de los antiguos, los usos observados en las sepulturas, etc., en el tomo VIII de las *Ant. griegas* de Gronovio: la *Histor. de la naturaleza de los pájaros, con sus descripciones, etc.*, tratado de ornitología citado con frecuencia por Buffon, 1555, en fol., con fig. Las *Exhortaciones sobre la falta de la labor y cultivo de las plantas, etc.*, 1558, en 8º, obra de mucho interés, con un plan de aclimatación para las plantas exóticas. Belon ha sido sin duda uno de los fundadores de la historia natural en Francia.

Belona, diosa de la guerra entre los Romanos, esposa ó hija de Marte, á quien seguía en las batallas. Los poetas la representaban con una lanza ó con un látigo ensangrentado. Su templo en Roma, servía para dar audiencia á los embajadores extranjeros. Sus sacerdotes se llamaban *Belonarios*.

Belorado, villa de España, en la prov. y á 40 kil. E. de Búrgos, situada en un país montañoso. Paños, telas de lana, etc.; 2,500 hab.

Belot (OCTAVIA GUICHARD DE), literata nacida en París (1719-1804), siguió con éxito la carrera de las letras. Se le deben: *Reflexiones de una provenzal sobre el discurso de J. J. Rousseau tocante á la diferencia de condiciones*, 1757; *Observaciones sobre la nobleza y el tercer estado*, 1758; muchas buenas traducciones de Hume, etc.

Belper, ciudad del condado y á 15 kil. N. de Derby (Inglaterra), en el Derwent. Molinos para algodón y seda, fábricas de clavos, de vidrio; explotación de carbon de piedra; 12,000 hab.

Belsunce de Castel Moron (ENRIQUE FRANCISCO JAVIER DE), nacido en el castillo de la Force, en Perigord (Francia), (1671-1755); fué obispo de Marsella en 1709, dió muestras de su celo y caridad durante la epidemia de 1720 y 21. Rehusó obisposados mas importantes, pero aceptó de Clemente XII el *pallium*, el año 1731. Dominado por su adhesión á los jesuitas, sus antiguos cofrades, se pronunció contra los sectarios de Jansenio y se creó vivas luchas con el Parlamento de Aix. Entre otras obras se tienen suyas, la *Antigüedad de la Iglesia de Marsella y la sucesión de sus obispos*, 3 tom. en 4º; *Instrucciones pastorales, etc.* Sus *Obras escogidas* se publicaron en 1822, 2 tom. en 8º.

Belsunce (Conde de), mayor del regimiento de Borbon infantería, de guarnición en Caen cuando Marat le denunció como enemigo de la libertad; fué asesinado en una conmoción popular el año 1790, á la vista de la autoridad. Se ha dicho que había sido el amante de Carlota Corday.

Belt, es decir *cintura* (ó cúmulo de agua), nombre de los estrechos que hacen comunicar el mar Báltico

con el Kattegat. El *Belt mayor*, entre las islas dinamarquesas de Seelandia y de Fionia, tiene de 16 á 30 kil. de ancho, de 8 á 35 m. de profundidad y está llena de bajos. Las nieves estacionan allí desde diciembre hasta abril. El *Belt menor*, entre la Fionia y la Jutlandia, de una anchura de 650 metros, de 7 á 40 m. de profundidad, tiene bajos y corrientes rápidas que hacen peligrosa su navegación. Carlos Gustavo atravesó los dos estrechos, sobre la nieve, en 1658, para sitiar á Copenhague.

Beltran (HERMAN DOMINGO), escultor y arquitecto español; nacido en Vitoria, muerto en 1590. Siendo jesuita, pasó á estudiar á Italia y enriqueció con sus obras varias casas de la órden de Jesús.

Belur. V. BOLOR.

Belutchistan ó Belucistan, region del Asia meridional, en la extremidad S. E. de la meseta del Iran, que tiene por límites: al N. el Afghanistan, al O. la Persia, al S. el mar de Oman, al E. el Sindi, del cual lo separan los montes Brahuiks; entre los 21º 55' y 30º 15' lat. N. y los 55º 30' y 67º long. E., sobre una extensión de 1,400 kil. y una anchura de 550. El Norte está atravesado por elevadas montañas que presentan al N. E. desfiladeros terribles. El interior encierra desiertos de arena movediza, con algunos oasis esparcidos. Hay algunos riachuelos; el Dust, el Begvor, etc. Las montañas del O. tienen focos volcánicos y metales preciosos. Hay muchos árboles, tamarindos, azufaños, etc. Se encuentran allí las mismas producciones y animales que en Persia. — El país se halla habitado por los Brahuiks, nómadas del Norte y del Oeste, de origen mongol quizás, y por los Belutchis, divididos en Rindes, Maghsis, Nharuis y Samris, casi todos nómadas y bandidos, pero hospitalarios; son musulmanes sunnitas, y tienen poco comercio ó industria. En algunas ciudades hay tamandios. — El país, tributario del Kabul hasta 1738, es independiente desde entonces. Dividido en muchas tribus gobernadas por jefes ó *sardars* que reconocen la soberanía nominal del Kan de Kelat. Además del desierto y sus oasis, comprende 6 provincias: *Mekran*, que es la mayor, al S., formada por llanuras áridas y arenosas (ant. Gedrosia), ciudades principales Kedjé, Kellegan, y Tiz, con el puerto de Serbar ó Charbar, Gwadel, Penjgur; *Lus*, al E. del Mekran, rodeada de montañas, con vastas llanuras en el centro, ciudades princip.: Bela y Leyari; *Kutch Gundava* al E., país llano y fértil en granos, ciudad princip.: Gundava, Dador, Harrod; el *Saravan* ó Kanato de Kelat, ciudad princip.: Kelat, Saravan, Karavan; en fin, al O. el *Kuhistan*, país montañoso, volcánico, que produce muchos dátiles, ciudad princip.: Purka. Es muy difícil evaluar la población, 800,000 hab., segun algunos, y 3,000,000 segun dicen otros.

Belvedere, villa de la Calabria citerior (Italia), á 30 kil. N. O. de Paola. Comercio de pasas; 5,000 hab. — Parte del palacio del Vaticano en Roma, donde se ve el *tranco del Belvedere*, estudio de Miguel Angel, y el famoso *Apolo* llamado del *Belvedere*.

Belver, villa de la prov. de Lérida, en Cataluña (España), al O. de Puigcerdá, junto al Segre. Célebre en la campaña de 1794.

Belzebuth, V. BELCEBÚ.

Belzoni (JUAN BAUTISTA), viajero italiano, nacido en Padua (1778-1823); despues de una vida bastante agitada, fué actor en Inglaterra y daba en los tres reinos unidos representaciones hidráulicas; especie de saltimbanqui en España y Portugal, bolero en Egipto, se captó la benevolencia de Mehmet-Alí. Consiguio hacerse abrir muchas pirámides, varios sepulcros de reyes y trasportó de Tébas á Alejandría el busto de Júpiter Ammon y un sarcófago en alabastro, que hoy se hallan en el Museo de Londres. Abrió el templo de Ipsambul; visitó despues las costas del mar Rojo, Berenice, descubrió las minas de esmeraldas de Zuhara, hizo una escursión al oasis de Ammon y publicó en inglés una relación de sus viajes, que fué bien acogida, 1820, en 4º, con atlas. Murió en el momento en que emprendía un viaje desde Benin á Tombuctú.

Bell (JUAN ADAM SCHALL DE), astrónomo y orientalista nacido en Colonia (1591-1666), misionero jesuita, enviado á China en 1620. El emperador, informado de su profunda sabiduría astronómica le mandó llamar á Pekín y le encargó la reforma del calendario chino, que fué objeto de un inmenso trabajo. Bell fué

nombrado mandarin y presidente de un instituto de matemáticas. Mas adelante sufrió persecuciones que duraron hasta su muerte.

Bell (ANDRÉS), propagador escocés del método de enseñanza mútua, nacido en San Andrews (1753-1832), ministro protestante en Madrás; aplicó el método de la enseñanza mútua á la educacion de niños pobres (Indios é hijos de soldados); á su regreso la dió á conocer en Inglaterra, 1797, y tuvo por rival á José Lancaster, á quien sostenía el partido popular, mientras Bell era alentado por el clero y la corte. Recibió una de las mas ricas prebendas de Wetminster y empleó su fortuna en fundar establecimientos de beneficencia y educacion. Por lo demás, Bell no ha inventado el sistema; los antiguos le habian practicado ya; fué recomendado por Erasmo, y puesto en uso en San Cyr, Orleans y en muchas congregaciones religiosas; pero Bell y Lancaster lo hicieron popular. Se propagó por toda Inglaterra, en los Estados Unidos, Suiza y Rusia. En tiempo de la Restauración se aplicó en Francia, y á pesar de las prevenciones y luchas de carácter político llegó á desarrollarse.

Bell (ENRIQUE), mecánico inglés (1767-1830), peon de albañil, molinero, trabajador en el taller del ingeniero Rennie de Lóndres, carpintero en Glasgow, se ocupó con pasión de proyectos de construcción, hizo muchas experiencias infructuosas y, en 1812, llegó á construir un buque de 40 pies de largo, movido por el vapor y que navegó contra la corriente del Clyde en Helensburgo. Fulton se le habia adelantado ya en América.

Bell (JOHN), cirujano y anatomista inglés, nacido en Edimburgo (1762-1820), fué uno de los prácticos mas afamados de su tiempo. Sus principales obras son: *Anatomía del cuerpo humano*, 3 tom., 1793-1802; *Grabados explicando la anatomía de los huesos, de los músculos y de las articulaciones*; *Principios de cirugía*, 3 tom. en 8º, 1801; *Discursos sobre la naturaleza y el tratamiento de las llagas*, 1793-95, etc.

Bell (CÁRLOS), fisiólogo inglés, nacido en Edimburgo (1774-1842), hermano de Juan, cirujano en el ejército inglés durante la campaña de Waterloo, agregado al hospital de Middlesex, profesor de la escuela libre de Windmill-Street, se ocupó especialmente de hacer investigaciones relativas á la organización nerviosa del hombre. Formuló los principios fundamentales de la anatomía moderna, distinguiendo los nervios sensitivos de los motores; descubrió los nervios que regulan la respiración y la expresión; los llamó *nervios sobreañadidos*, haciendo conocer que solo existen en los seres cuyo organismo es superior. Estos notables descubrimientos, acogidos por los sabios con entusiasmo, los explicaron con mas extensión Magendie, Flourens y Longuet. Sus principales obras son: *Anatomía expresiva*, 1806-1844; *Sistema de cirugía fundado sobre la base de la anatomía*, 1814, 2 tom. en 8º; *la Anatomía y la fisiología del cuerpo humano*, etc.

Bella Alianza (LA), aldea del Brabante belga, á 2 kil. S. de Monte San Juan y á 6 kil. de Waterloo. Los Prusianos dan el nombre de *Bella Alianza* á la gran batalla.

Bella (ESTEBAN DE LA), grabador italiano nacido en Florencia (1610-1664), se formó copiando las estampas de Callot; fué bien acogido por Richelieu, para quien hizo algunas obras; compuso el *juego de mapas* que debia facilitar á Luis XIV el estudio de la historia, y el gran duque de Toscana le colmó de honores. Ha dejado mas de 400 obras; se admiran su delicadeza y sencillez, la gracia y el buen gusto de su dibujo.

Bellac, cab. de distrito del Alto Vienne, á los 46º 7' 23' lat. N. y 1º 17' 20' long. O., á 38 kil. N. O. de Limoges (Francia). Tenerías, fábricas de papel, fundiciones de hierro. Viñas de fama en sus alrededores. Ruinas del ant. castillo del siglo x; 3,398 hab.

Bellangé (THIERRY), pintor nacido en Nancy, 1596, trabajó con S. Vuet en el adorno de los palacios de San German, del Luxemburgo, etc. Su obra mas importante es una *Asunción* en la iglesia de los Mínimos de Nancy.

Bellangé (JOSE LUIS HIPÓLITO), pintor de historia, nacido en París (1800-1866), discípulo de Gros; compuso muchos cuadros representando batallas y escenas militares, que han tenido merecida aceptación. Se cita entre ellos: el *Regreso de la Isla de Elba*, las *Batallas de Fleurus, Wagram, Coruña*,

